

Pour une Europe au plus près des citoyens



Gil AVEROUS, Président de Villes de France, Maire de Châteauroux, Président de la CA de Châteauroux Métropole

Les élections européennes qui se tiendront en juin 2024 seront fondamentales pour l'avenir de l'Europe et de nos concitoyens.

Fondamentales car l'Europe a ces dernières années su démontrer son efficacité pour faire face aux grandes crises que nous avons traversées et que nous traversons encore : crise sanitaire et coordination d'une réponse vaccinale commune, retour de la guerre sur notre continent et solidarité avec le peuple ukrainien, crise énergétique et réglementation d'urgence pour faire face à l'augmentation des prix.

Fondamentales puisque l'Europe est devenue au fil des années un partenaire incontournable sur lequel nos villes peuvent et souhaitent s'appuyer. Alors que nos collectivités doivent faire face à un mur d'investissements verts, les fonds européens présentent de réelles opportunités de leviers au bénéfice de projets nécessaires, innovants et ambitieux pour nos territoires.

Fondamentales aussi au regard du contexte géopolitique et de la guerre qui sévit aux portes de l'Europe. Ce contexte incertain nous rappelle quotidiennement l'importance d'une Europe forte, souveraine et indépendante, notamment en matière énergétique.

Fondamentales à l'heure de la montée des discours nationalistes et de l'euroscepticisme qui entravent le projet européen et nuisent à la cohésion européenne.

Plus que jamais, le projet européen doit se traduire concrètement dans le quotidien des européens. L'Europe doit être un projet économique et social s'appuyant sur un dénominateur commun : la défense des valeurs, des objectifs et des intérêts des États membres.



Jean-françois DEBAT, Président Délégué, Maire de Bourg-en-Bresse, Président de la CA Grand Bourg Agglomération

À l'aube des élections européennes et alors que nous allons être amenés à choisir nos futurs représentants au Parlement Européen, notre association propose de nous fixer une ambition commune : rapprocher l'Europe de ses citoyens et de leurs lieux de vie.

Parce que nous avons plus que jamais besoin d'une Europe qui protège à l'heure où la question de la guerre et de la paix se pose à nouveau et où la sécurité, pourtant inhérente au projet européen, semble fragilisée.

Au-delà, nous savons que l'Europe peut et doit être un pilier essentiel sur lequel nous appuyer pour faire face aux défis de la biodiversité et du climat. En accompagnant les collectivités dans leurs projets, nous attendons que l'Union Européenne nous permette de nous engager dans une vraie transition écologique et énergétique juste et inclusive pour tous. C'est aussi ce qui est en débat.

Nous attendons de l'Europe qu'elle favorise la relocalisation industrielle que nous souhaitons porter : par des règles adaptées, par des mesures protectrices d'une juste concurrence globale, par des interventions fortes.

Il nous faut également mieux faire connaître l'Europe, aux élus comme à nos concitoyens. Nous sommes prêts à y contribuer en partenariat avec les institutions européennes et ses élus.

Enfin, nous partageons une inquiétude et une ambition : l'esprit européen doit se transmettre. La démocratie, la liberté, l'égalité sont autant de valeurs que nous devons protéger à l'heure de la montée du nationalisme et de la multiplication des ingérences étrangères dans notre vie démocratique.

Les enjeux de ces élections sont forts : saisissons en nous !



Luc BOUARD, Maire de La Roche-sur-Yon, Président de la CA de La Roche-sur-Yon, Président du groupe de travail Europe de Villes de France

Le 8 et 9 juin prochains sont un rendez-vous démocratique crucial pour l'Europe et les citoyens des 27 états membres. Même si l'Europe peut paraître parfois lointaine ou technocratique, les décisions et orientations européennes ont pourtant un impact considérable dans notre quotidien.

La récente colère des agriculteurs nous l'a rappelé l'Europe est trop souvent décriée pour ses normes et ses procédures jugées excessives. Rapprocher l'Europe des citoyens, de leurs attentes, au plus près des territoires, telle est l'ambition qui doit être collectivement la nôtre ces prochaines années. Les échanges entre les parlementaires européens et les élus locaux doivent ainsi être renforcés afin que soit mieux appréhendé les réalités que vivent nos concitoyens dans les territoires.

Les projets concrets menés par nos collectivités territoriales sont bien souvent rendus possibles grâce à l'aide de l'Union Européenne. Nous sommes ainsi des relais précieux pour témoigner des apports concrets de l'Europe sur nos territoires et notre rôle ne doit pas être négligé lorsqu'il s'agit de « faire Europe ».

Face aux bouleversements en cours, **nous voulons dire avec conviction que nous avons besoin d'Europe. L'enjeu est aujourd'hui de revenir à l'essence même du projet européen, un projet d'union autour d'un espace de solidarité, de paix et de sécurité. Ensemble, faisons de l'Union Européenne une réalité concrète pour les citoyens européens.**

8 propositions pour une Europe au plus près des citoyens

- ➔ **Renforcer la coopération et le dialogue** entre les territoires afin de favoriser les échanges et le partage de bonnes pratiques entre les réseaux de villes moyennes à l'échelle européenne pour peser et agir plus efficacement face aux défis environnementaux, économiques et sociaux auxquels doivent répondre nos villes.
- ➔ A l'heure de la montée des discours populistes et nationalistes, **réaffirmons notre soutien aux valeurs fondamentales communes** sur lesquelles s'est construit l'Union Européenne.
- ➔ **Octroyer un vrai rôle au Comité des Régions** en appui au Parlement Européen et assurer une représentation de notre strate de villes par la mise en œuvre d'une délégation des villes moyennes au sein de la délégation française du Comité des Régions de l'UE.
- ➔ L'accès aux financements européens s'est complexifié au fil des années, décourageant les territoires et les porteurs de projets. Dans l'esprit de simplification qui est le nôtre, il nous apparaît urgent de **simplifier l'accès aux fonds européens** afin de permettre à nos collectivités locales de bénéficier des opportunités offertes par les fonds européens sans nécessairement mettre en œuvre un plan d'investissement.
- ➔ A l'heure où l'Europe semble de plus en plus lointaine pour nos concitoyens, il est primordial de **renforcer la politique européenne en matière de jeunesse et de citoyenneté** afin d'initier dès le plus jeune âge à la question européenne, tout en garantissant à chaque jeune qui le souhaite une expérience de mobilité européenne au cours de son cursus scolaire.
- ➔ **Prendre en compte la diversité des territoires** dans la mise en œuvre des politiques européennes pour adapter le projet européen au plus près des réalités du terrain et permettre que ce dernier soit mieux compris et soutenu par les citoyens et les acteurs locaux.
- ➔ **Intégrer dans l'Agenda Urbain de l'Union Européenne une thématique s'inspirant du programme « Action cœur de ville »** permettant de travailler à la redynamisation de nos villes moyennes et conforter leur rôle moteur dans le développement de nos territoires.
- ➔ **Garantir un accompagnement** (notamment en termes de financement) adéquat, suffisant et lisible à destination de nos villes moyennes afin de les aider à faire face au mur d'investissements verts qui se dresse devant elles.